FIGURE DATE.

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NUMEROESUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTEB. 32

Procios de cuscripción: En Palma 0'30 ptas, almes—inera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjaro 5'00 ptas, año.—Paquete de 20 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

-00-

NUM. 951

Palma de Mallorca 21 Mayo de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Diroctor y la de Administración a José Gomila.— No se devuelven originales publicades y no publicados.

Conferencia en el Teatro Balear

Para el domingo 23 del que cursa, a las 11 de la mañana, por el veterano y prestigioso propagandista madrileño

VICENTE BARRIO

Secretario de la Comisión ejecutiva de la

UNION GENERAL DE TRABAJADORES

en la que desarrollará el tema: la importancia de la Organización obrera local, regional y nacional.

Obreros: no falteis al Balear

Por humanidad

En la actualidad se hallan en huelga las obreras y obreros de la fábrica «La Hilandera» y de la de tapices de los señores Bosch. En total aproximadamente unos 400 huelguistas.

Y queremos llamar la atención sobre ese conflicto de toda la clase obrera de Palma, porque entendemos que reviste excepcional importancia, por lo que es de todo punto necesario que el proletariado consciente haga un esfuerzo en favor de los huelguistas.

Por los detalles que tenemos ese conflicto reviste carácteres especiales. Se trata de una profesión que está comprendida en la ley de la jornada máxima de 8 horas y, sin embargo, a ciencia y paciencia de los poncios que aquí hemos disfrutado en estas fábricas se trabajan 11 horas:

¿Por qué las autoridades no obligan a esos señores ha cumplir la ley? Por tratarse de grandes fabricantes y sabido es que siendo uno económicamente poderoso todo lo puede:

Pero pongamos de relieve lo de la jornada. Esas 11 horas de trabajo—casi una jornada y media legal—¿quién la efectua? Son hombres fuertes, musculosos endurecidos en las lides del trabajo. No querido lector. Son débiles mujeres, siendo la inmensa mayoria jóvenes y buen número de ellas niñas.

De modo que para resistir la bestial jornada de 11 horas los señores propietarios de «La Hilandera» y los señores Bosch apelan a la mano femenina, a indejensas niñas. Y soberbios, engreidos en la impunidad del crimen que cometen no quieren ceder en la justa petición que le hace su personal.

Estos señores no reparan que con tan larga jornada se agostan estos organismos juveniles y debido a los escasos recursos que les proporcionan sus miseros jornales la anemia y la ti-

sis tiene campo abonado y en el que hace grandes estragos.

Pero si las autoridades no cumplen con su deber, si la opinión pública no reacciona lo bastante enérgica para hacer cumplir a esas autoridades, quien debe imponerse la obligación de ayudar moral y materialmente a esas infelices mujeres y niñas es la clase obrera consciente, la clase obrera organizada

Si compañeros, es un crimen de lesa humanidad el que se imponga a débiles mujeres y niñas la bestial jornada de 11 horas, crimen que debia ser castigado con presidio a los que tales jornadas imponen.

Y por otra parte, la huelga reviste caracteres en extremo simpáticos. Su origen es la defensa de un compañero despedido porque propagaba la asociación, circunstancia a nuestro entender que ha de hacer inclinar todo el peso de la organización de la Casa del Pueblo en favor de las huelguistas.

En la parte económica lo que se pide es en extremo razonable y modesto. No piden las compañeras más que trabajar la jornada de 8 horas con los salarios que la actualidad perciben con la jornada de 11 horas.

Por tanto, la huelga reviste todas las circunstancias que puedan hacerla simpática a la opinión honrada, que ha de ver con natural repugnancia el que se llegue a tales extremos de explotación y, a tal efecto, el esfuerzo que la clase obrera consciente haga en favor de esas víctimas ha de ser aplaudido y ayudado por la opinión en general.

El combate es fácil que sea rudo, debido a la soberbia sin limites de que están poseidos los propietarios de las expresadas fábricas; pero la clase obrera precisamente por eso y las demás circunstancias que concurren en este caso debe poner especial empeño en obtener la victoria.

Es un caso de humanidad. Y con ello habrá cumplido uno de los más

sagrados deberes: el de solidarizarse y apoyar a los debiles.

A. M. A.

COMENTARIOS

Nos duele la desgracia del semejante. Luego decimos que el dolor humano no nos es indiferente.

Pero también somos (completamente opuestes a sacar las cosas de sus verdaderos términos.

Y con la muerte de Joselito la prensa burguesa ha hecho verdaderamente el ridículo.

Para anunciar la defunción del indicado matador de toros estuvieron expuestas al público durante todo el día pizarras.

Y desde entonces no deja de comentar dedicando columnas y más columnas al infausto suceso.

Y nos relato los presentimientos de Joselito. Como ha muerto Joselito.

Lo que pensaba Joselito. Del hermano de Joselito. La fortuna de Joselito. Las amistades de Joselito, etc. etc.

Y verdaderamente nosotros no encontramos motivo suficientes para tales demostraciones.

La desgracia de e e hombre la sentimos como humanos.

El aparato dado a su muerto nos repugna e indigna.

Porque si bien consideramos a la seciedad actual muy embitutecida no hay razón para querer degradarla mas y con lo agravante de ser los paladinas de la cultura-como se llaman ellos—los que cometen tal desaguisado.

A la humanidad consciente le es más sensible la pérdida de un miembro útil: un minero, albañil, carpintero etc. que todos los toreros.

Por eso repetimos como humanos sentimos la desgracia, pero desde el punto to de vista social nos es indiferente y nos repugna e indigna el aparato que se le da:

Leemos en El Socialista.

Ebert, expulsado de su Sindicato

Berlin, 15.—Por haber ratificado una sentencia de muerte pronunciada por un Tribunal extraordinario, el presidente Ebert fué excluido hace algunos días del Sindicato de curtidores y zapateros.

El Consejo de explotación de Jena acaba de emitir un voto de censura en el cual expuso su profundo desprecio hacia. Ebert, a quien niega el derecho de llamarse socialista.—Radio.

La expulsión nos parece muy justa y lógica.

Contra los traidores en todas las latitudes hay que actuar.

Pero dada la magnitud de la traición el castigo nos parece blando.

Puesto que ocupando la presidencia de la república imperial alemana poco le dará que sentir.

La sanción vale por la admirable moral que encierra.

妆 妆

En Francia sigue la magnifica huelga ordenada por la Confederación General del Trabajo.

La prensa burguesa de todos los matices los derrota y presenta como fracasado el movimiento de sus informaciones.

Pero por lo que leemos en la prensa obrera continua la huelga con tesón e intensidad, teniendo poco menos que paralizada toda la vida económica de Francia.

Según los datos que se tienen pasan de un millón los huelguistas.

Y al gobierno Millerand no se le ocurren más que medidas desdichadas: represivas y disolución de la Confederación.

Hemos de confesar que teníamos formado mal concepto de los gobernantes españoles y desde hoy lo modifica-

Pues vemos que son los maestros de los franceses.

Declaremos que estamos encantados con el gobierno Millerand, pues es un colaborador precioso de lo que tanto deseamos: la revolución.

La Unión General de Trabajadores

Campaña de propaganda en Mallorca

Llegada de Vicente Barrio

Como teníamos anunciado, el domingo último con el correo de Valencia llegó a Palma el compañero Vicente Barrio, secretario del Comité Ejecutivo de la Unión General de Trabajadores de España, designado por dicho organismo nacional para realizar una extensa campaña de propaganda en las Bajeares.

El recibimiento que se tributó a nuestro compañero Barrio fué en extremo cariñoso y simpático; un grupo de hombres y mujeres que pasaría de doscientos acompañaron a nuestro huésped a la Casa del Pueblo; una vez alli, Barrio dirigió la palabra a la numerosa concurrencia saludando en nombre de la Unión General de Trabajadores y de todos los obreros madrileños, a toda la clase trabajadora de Mallorca, y añadió: Yo no reconozco fronteras, pueblos, ni naciones, ni patria, mi familia es el Universo por eso al hallarme entre vosotros, trabajadores estoy satisfecho por que, considero que me hallo entre mi familia. Una salva de aplausos fué la contestación al saludo que dirijió Barrio.

Milin en la Casa del Pueblo

A las 11 de la mañana se celebró en la Casa del Pueblo el anunciado mitin para tratar de la huelga de la fábrica la Hilandera. A la hora de empezar el acto el salón se haliaba completamente lleno de trabajadores abundando las obreras de dicha fábrica en paro. Presidió el compañero Ignacio Ferratjans como presidente de la Sociedad Unión Algodonera el cual declaró abierto el mitin diciendo que en atención al compañero Vicente Barrio se hablaria el castellano. Explica los motivos que han tenide los obreros para ir a la huelga diciendo que el despido injustificado de un compañero fué la causa de que todo el personal abandonara el rrabajo. Puso de relieve que el Director de dicha fábrica había obrado de esa forma con el objeto de hacer fracasar el espíritu societario de sus trabaladores por el hecho de pertenecer a la Casa del Pueblo. A esto-dice-le tiene miedo el director, y procura matar de una vez la organización obrera. Ahora que el personal está en la calle pedimos para volver al trabajo, primero; que se cumpla el R. D. sobre la jornada de ocho horas. Después la readmisión del compañero despedido y un aumento de un 50 por ciento en las horas extraordinarias. No podemos ni debemos consentir que las compañeras trabajen once horas diarias como les recomendaba el Director, proponiéndoles trabajar incluso por las noches. Recomienda energía y pide la solidaridad de todos,

Seguidamente se concede la palabra al compañero Miguel Porcel el cual comenzó diciendo que en el objeto del acto que se celebraba, habia una parte moral que era el abusivo incumplimiento de la ley y el despipo injustificado de un compañero y otra la petición que se solicitaba. Se extrañó de que Maura fuera uno de los que más se distieguieran en preconizar los contratos individuales que tanto perjudican a los trabajadores. Dice que el desenfrenado egoismo de Ribas y la Cotonera representado por su Director ha servido para llevar a los obreros al dichoso contrato individual. Censura duramente al Gobernador por no hacer cumplir el R. D. sobre la jornada de acho horas y dice que esto sucede por que es un Gobernador que depende de Socias, Guasp y demás caciques. No nos culpen, pues, a nosotros-exclama -cuando suceda algún acto de violencia ya que sólo ellos son los culpables. Cuando no hay justicia no puede haber paz ya que la ley no se emplea más que con el débil. Dice que cuando los obteros piden pan ya saben lo que les pasa que les dan plomo. Ahora que estais en la calle, dirigiéndose a las obreras-los católicos os abandonan y sólo encontrais verdaderos compañeros en la Casa del Pueblo. Dice que por ser tarde no hablará del problema de las subsistencias y termina afirmando que estos son momentos de voluntad y sacrificio, Luchad, pues, con entusiasmo, para vencer a la fiera capitalista.

Concedida la palabra al compañero Bispal empieza saludando al compañero Vicente Barrio, el cual dice que es un viejo luchador que aún casi agotado no vacila en pasar el camino lleno de incomodidades para venir a realizar

actos de propaganda. Así, pues, creo interpretar los deseos de todos los obreros de Mallorca saludando fraternalmente al veterano luchador. El compañero Barrio que conoce el espíritu del obrero español seguramente os dirá cosas de mucho provecho y por ésto debeis escucharle con atención para sacar partido de cuanto os diga. Habla luego de la huelga que sostienen las algodoneras y dice que es irrisorio que en donde se cobran 6 y 7 reales se realicen jornadas de once y doce horas de trabajo. Recomienda que procuren los obreres no declarar huelgas cuando conviene a los patronos porque luego se aprevechan de ello para desorganizar a los obreros. Cuando un ejército está en guerra-dice-a lo que se vá es a defender la bandera y en este caso la nuestra es la organización. No basta la unión, es preciso la ayuda, pnes el éxito de las compañeras depende más de nosotros que de ellas. Se ocupa del avance que ha hecho la «Unión General de Trabajadores» y dice que es una vergüenza que Baleares figure en los últimos puestos del número de afiliados, añadiendo, que es necesario que todas las entidades ingresen en dicho organismo, Si así no lo hacemos no tendremos el apoyo necesario en cuanto llegue la ocasión, y los acontecimientos nos pasarán por enclina. Es necesario que estudiemos los problemas internacionales e para cumplir mañana nuestra misión. Y termina-dice-porque veo que nuestra atención está reconcentrada en el compañero Vicente Barrio, para oirle ya que el os dirá seguramente lo que no podemos deciros nosotros.

Al ponerse en pié el compañero Vicente Barrio se le tributa una cariñosa ovación. Hecho el silencio dice: Yo agradezco y beepto esas muestras de simpatía, no porque vayan dirigidas al compañero Vicente Barrio, sinó porque representan la adhesión a las ideas. Saludo desde aqui, a las compañeras que se hallan en el local, por un acto de rebeldía; a la demás clase trabajadora; como también a los burgueses porque nosotros no somos de los que odian a nadic, sentimos odio, si, y muy grande, pero es contra el régimen de injusticias que padecemos. Sigue diciendo que hay en la sociedad dos clases. Una se llama de trabajadores, y otra de capitalistas. La una tiene todos los sufrimientos, la otra todos los placeres, canta el trabajo diciendo que es lo esencial de la vida, pues sin el no habria el progreso de que hoy disfrutan los pueblos. ¿Cómo se comprende, puès, que siendo el trabajo lo más rico, sean los obreros los más pobres? Para comprar una felapara un vestido, siempre hemos visto que el vendedor en quien pone el precio. Al contrario sucede con el trabajo del hombre, el que pone precio es el comprador. El obrero-sigue diciendo -llega un dia que debido a sus necesidades pide y exige unaș pesetas al patrono este las niega y en último recurso interviene el Juez que todos conoceis. Pues, crecteis que ese luez procura hacer Justicia, no, como ese Juez es el capitalismo, pues falla siempre en contra del obrero y a favor del patrono. Analiza el concepto de patria diciendo que muchos de los que asi se il

titulan no son más que patrioteros que buscan la ignorancia del pueblo para poder mejor explotarle. Se ocupa del contingente que dan las clases obreras a la tuberculosis diciendo que ello es debido a la miseria e ignorancia en que viven. De cómo se depaupera la raza dará idea el que en pocos años el gobierno español haya tenido que rebajar la talla de los mozos que entran en quintas, hasta tres veces. Hace una critica del régimen de autoridad que se padece en España y dice que cuando delinque un capitalista se aplica la ley pero del embudo dejando para él la parte más ancha. Hay muchos hombres-exclama--que están en presidio pero estad seguros que si el Código Penal no fuera un Código burgués, muchos de los gobernantes estarían con los grilletes allí encerrados. Había de la actuación de la prensa burguesa y dice que sin indisponerse con nadie, podría cumplir mejor su misión portándose imparcialmente en las cuestiones obreras. Cita frases de Maura sobre los que turban la paz social y dice que estos son los logreros de subsistencias. Relata un paraje de El Quijote en demostración de que el más debil siempre es la victima hasta que se impone por la fuerza que en el obrero es la asociación.

Hablando de la huelga de la algodoneras dice que se debe socorrer a las huelguistas, hasta conseguir el triunfo. Abrid el pecho a la esperanza—exclama—y ved la luz que viene por Oriente. Por una vez—dice—quiero sentirme católico, y recordar lo dicho a Adán y Eva en el Paraiso Terrenal, de que tenían que comer el pan con el sudor de su frente. Piensen que si ellos o Dios no lo cumplen el Socialismo con más fuerza que Dios se cuidará de hacerlo. Una salva de aplausos premia la labor del compañero Barrio.

El presidente hace el resumen y dice que se debe agradecer la labor del compañero Barrio. Pide que se socora a las huelguistas para conseguir el triunfo. Censura duramente a la prensa que no dice nada en estos momentos en defensa de la mujer. El Gobernador y la Junta de damas hacen lo mismo organizando en cambio una ridicula Fiesta de la Flor. Termina y dice que la Algodonera tiene que ganar esa huelga pese a quien pese.

Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos y en especial el compañero Vicente Barrio a quien el público hizo grandes muestras de simpatia y compañ rismo.

En Esportas

Por la tarde se celebró en la Federación Obrera Esporterense un mitin de propaganda societaría en el cual tomaron parte los compañeros Porcel, Ferratjans, Alsina y Barrio.

El salón estuvo lleno de obreros desensos de escuchar al compañero Barrio, éste pronunció un discurso admirable explicando el funcionamiento de la Unión General de Trabajadores y la necesidad de que desaparezca el régimen capitalista.

Todos los oradores fueron aplaudidos. Al ferminar el acto se puso una bandeja recaudandose 22'10 ptas, para las huelguistas de Palma

Es de esperar que pronto esta Federación ingresará en la Unión General. En Lluchmayer

El lunes 15 del que rige se dirigió a Lluchmayor el compañero Barrio, delegado de la Unión General de Trabajadores acompañado de nuestro compañero Ignacio Ferratjans con el objeto de realizar un acto de propaganda.

En la estación había congregados centenares de trabajadores, hombres y mujeres, que después de haber saludado cariñosamente a los visitantes se dirigieron en manifestación hacía la Federación Obrera, donde el compañero Barrio saludó a la multitud en nombre de la Unión Ceneral de Trabajadores.

Por la noche tuvo lugar el acto de propaganda en el Teatro Mataro, llenándose por completo el local, el entusiasmo era grande.

Presidió el compañero Juan Monserrat que acertadamente hizo la presentación del delegado de la Unión General, Vicente Barrio.

Toniaron parte en el mitin además de Barrio, Perratjans y Parets.

El Delegado de la Unión Ceneral de Trabajadores, hizo una imagnifica peroración por su claridad, lo que le valió grandes aplausos.

Los otros oradores también estuvieron blen.

El susto de Dios

¿No habéis visto nunca, mis amigos, en la Iglesia o en el teatro una de esas alarmas infundadas que tantas desgracias ocasionan? Hombres y mujeres gritan desemblantados y éntrales la locura de correr y se empujan y se tumban y se pisotean, hipando por ganar la puerta que ellos mismos cierran con sus trépidos cuerpos prensados por el terror. Y en vano algunos hombres, más dueños de si mismos, vociferan: «¡Calma, calma, que no es nadal»...

Pues así la humanidad anda de cobarde y aturdida dentro del templo de las religiones, presa de un «miedo temerario». Nos ha entrado el susto de Dios, de los tiranos de arriba y de abajo y no paramos de atropellarnos y de ensangrentarnos y de cubrirnos de cieno.

Quietos estamos ante la puerta, invalidos para avanzar, suclos y juntos, muy juntos los extenuados cuerpos hasta empequeñecer y hundir en fango nuestra personalidad, cegándonos y acordándonos sobre los cuerpos de los caidos, levantando con ellos una barrera a nuestro paso y una escarpa para tropezar caer y agrandar el bloque horrible de las víctimas

En ellas henios varado. Dijerase que hay interes fortícimo en que nadie salga. El choque de mal entendidos egoismos detiene la fuerza de un movimiento y engendra un calor que nos sofoca que nos quema, que seca nuestras audacias y nuestros amores, Ganar la puerta es un calvario. Y los que la salvan, baldado de cuerpo y ajados de espíritusin fuerzas para ir mucho más alla, miran a menudo atrás y como con venganza. No pueden, no pueden aún con su alma.

Como aquellos que irabajan entre grandes estruendos se vuelven defec

tuosos del oido, y los que se agitan junto a fuego, los fundidores acaban por perder el sentido de la vista, así todos, en el apretujón calenturiento de esta sociedad enferma de miedo hemos llegado a perder mucho de sentido supremo, el sentido humano.

No nos vemos, no nos oimos. Amamos el falsear las voces y las miradas y gustamos de que nos llequen falseadas. No nos entendemos, porque no cabe entenderse entre hipócritas.

En cambio, nos persegulmos, nos mutilamos, nos negamos nuestro yo El fuego de nuestras luchas de hermanos nos ofusca y nos impide ver el camino de la felicidad. ¡Y si al menos oyésemos los ayes de los vencidos, que somos todos!

Pero ahora vivimos en tierra enemiga. En vano algunos, altos de alma como para ver de muy arriba las miserias gritan: ¡Calmal ¿Que vale la voz magnánima de Tolstoy en medio de la batalla.

Pero cuando los nervios se aquieten y la calma venga y del todo se nos pase el susto con cuanta alegría veremos que Dios no ha sido nada,

Entonces salvaremos esa maldita puerta tan estrecha de las religiones, sanaremos de nuestras heridas, limpiaremos las salpicaduras de lodo y de sangre y los salivazos infecciosos del rencor, y no iremos a pedirnos perdón porque todos tendrán algo que perdonar y algo de que ser perdonados; pero nos abrazaremos y cultivaremos lo que está fuera de la puerta: nuestra/vida.

El Primero de Mayo

North Property

🗼 En : Artá

Se ha celebrado el 1.º de mayo con gran animación.

El programa de la fiesta fué el siguiente: el 30 de abril a las 9 de la noche juegos artificiales y serenata tocada por una banda de música que dirige el profesor D. Antonio Gili a la que acudió numeroso público.

El 1.º de Mayo a las 6 de la mañana diana por la misma banda que recorrió las principales calles de la pobla-

A las 8 y media de la mañana .manifestación que recorrió las principales calles de la población acompañada de la misma banda y un coro de niñas y niños cantando la Internacional y otros himnos dedicados al 1.º de Mayo. Regresando al local social a las 11 y tres cuartos.

A las 3 de la tarde se efectuo un -milin en el Teatro Principal. Antes de empezar el coro de niños y niñas canto la Internacional, que fué en extremo aplaudido, después se leyeron poesias por varios niños y niñas alusivas al acto que agradaron al público.

Después dió principio al mitin en el que hicleron uso de la pajabra los compañeros Vicente Miguel, Pedro Sancho y al compañero José Terrasa de Capdepera, quienes fustigaron a los acaparadores, la guerra de Marruecos y pusieron de manifiesto el avance que ha dado la clase, obrera. La labor de los oradores que fué del agrado de la concurrencia fueron aplaudidos. La nota simpătica la dió el veterano ex-

presidente de la Sociedad compañero Rafael Lliteras Sancho a quien se concedió el honor de cerrar el acto el que lo hizo dando un viva a la Sociedad y al 1.º de Mayo.

A las 9 de la noche se celebró otro mitin en la Sociedad, en el que tomaron parle los compañeros Vicente Miguel y Pedro Sancho, disertando sobre los mismos temas que a la tarde siendo también aplaudidos. - El Corres-

ESTUDIO

He llegado ha comprender después de bien estudiado, que el que ahora es explotado muy pronto será poder. Al hablar con tal razón es que la verdad es clara y, siendo así, firme aclara que ve la revolución. Podrá decir el burgués que es mi estudio exajerado, · lo comprendo, el que ha robado no da la razón al juez. Como darla necio fuera viendo la herida mortal si el alma del capital es la misma de la fiera; y sabiendo el proletario que pronto ha de gobernar puede sin miedo luchar contra el cruel adversario. Así será aun que pese a la gente de puñal; jobreros! [marcha triunfal] que en el mundo ya florece, la revolución social.

Miguel Marroig Bauzá

Datos para la historia de los crimones sociales

Mucho se viene hablando de los llamados crimenes sociales, que se están llevando a cabo casi diariamente en diversas localidades con absoluta impunidad y que son atribuidos a los elementos trabajadores organizados,

En diversas ocasiones hemos manifestado nuestra opinión, fundada en ciertos detalles que acompañan a esos crimenes y que rodean su impunidad, que dan la convicción de que los obreros asociados no es posible sean autores de tales actos de violencia. Para nosotros, más son producto de maquinaciones, tramas y complots de gentes presidiables al servicio retribuldo de elementos que ninguna relación tienen con las ideas y la acción del proletariado consciente.

La decisión de un juez municipal de Barcelona, que actuando de juez de instrucción caccidentalmente, para detener a un licenciado de presidio coautor del crimen perpetrado en la persona del obrero Pablo Sabater (a) Tero, tuvo que prescindir de la policía, de los somatenes y demás guardadores del orden en la capital de Cataluña echando mano de los mozos de escuadra, es unadato que dice muchos delinera a weet on the egologic

Pues bien, ahora otro juez, el de Zaragoza, nos suministra otro dato interesantisimo, que confirma nuestra convicción. A la capital de Aragón se extendió la plaga de los crimenes so clales. Han sido muertos dos individuos violentamente y sus autores huyeron. Se detuvo al secretario de la Federación local de Sociedades obreras por sospechas de la policía, y en una información de las actuaciones judiciales que a El Sol le trasmiten de Zaragoza con fecha 6, leemos lo que

«El juez no se halla muy esperanzado, pues ha adquirido la convicción de que se trata de un crimen social en el que no han intervenido los cama-

Sospecha el juez que en el delito ha mediado precio y que los instigadores continuarán en la sombra. Se ha lamentado de que tiene que trabajar absolutamente sólo, pues la policía o no quiere o no puede o no sabe descubrir a los verdaperos autores del

La policia en Barcelona, en Valencia, en Sevilla, en Zaragoza o no quiere o no puede o no sabe descubrir a los verdaderos autores de los crimenes liamados sociales.

Los jueces, cuando actúan sin prejuicios y prescinden de los atestados policiales, se encuentran absolutamente solos.

He ahi la clave de nuestra convicción de que no son los obreros los autores ni instigadores de esos crimenes.

De Solidaridad, de Vigo

Sobre la huelga de electricistas

Salvando mi dignidad

Como expresidente de la sociedad de electricistas denominada «La Energía», de la cual dimití de dicho cargo a raiz de la última huelga, por lo que fui calumniado, hasta el extremo de dejarse decir algunos desgraciados, que me había vendido a la Compañía.

Por lo tanto, creo un deber una vez solucionado el conflicto, exponer a la opinión sensata los motivos de mi decisión; hacía 15 días que habíamos solucionado una huelga de todo el personal de las fábricas y aún en negociaciones con la Compañía para ver de llevar a un completo acuerdo, se presentaron varios companeros indicándome la conveniencia de llamar una junta general extraordinaria para tratar asuntos urgentes; así lo hicimos y en dich ureunión, el que suscribe dió cuenta de una entrevista que había mos tenido yo y el compañero delegado, con el Sr. Director y de mi readmisión a la compañía: una vez enterados los reunidos pregunté a los compañeros que dieran cuenta de sus asuntos; en seguida uno de ellos se adelantó levendo unas bases de petición para presentar inmediatamente a la Compañía.

Pedí a la reunión si las aceptaba y contestaron que si, y varios de ellos solo querían dar 24 horas para que contestase la compañía; yo, como conozco un poco la cuestión social y se que para ganar una huelga se necesita tener opinión a su favor, ser justificada la petición y moderade, prevení el fracaso que con amargura y dolor tengo que confesar ha venido, exponiendo la conveniencia de aplazar aquella petición un mes o veinte días y tendríamos un motivo justificado con el aumento que se habrá hecho a todo el ramo de construcción; contesto la reunión que no inducidos por unos cuantos exaltados sin cabeza, habiendo alguno que hasta protesto de mi actitud queriendola calificar de cobardía, ant a culito.

tales palabras y viendo la poca convicción societaria de todo el gremio, presenté la dimisión, por no querer ser responsable de lo que hoy lamento de todo corazón, del fracaso más bochornoso que he conocido y la muerte de la sociedad.

Estas fueron las causas de mi dimision, y al cabo de tres días de huelga estos que les habían inducido a la Tucha y ni siquiera trabajan en la Compañía, ya empezaron ha abandonar su puesto en el campo de batalla.

Al cabo de 5 días de hueiga se presentaron casi la totalidad de huelguistas a pedir sus plazas y aquí vino el fracaso, pero esta derrota ha de servirles para que en lo sucesivo en vez de dar oído a estos que todo lo rompen y que todo lo hunden escuchen la sincera palabra de los que les querían alejarles del barranco en que se han caído.

Esta fué mi vendida a la Compañía, compañeros míos, ojalá cada uno de votros hubiera sabido aguantar su puesto de combate como yo y tal vez hubiéramos obtenido mas halagüeñas ventajas.

Por lo tanto, no asustarse: acudid a la sociedad si queremos ser respetados y pensemos que sin estar unidos no tendremos fuerza para alcanzar ninguna mejora en nuestra pobre y desgraciada vida.

Con que compañeros, cuidado con estos que todo lo destruyan en tiempo de paz y en rudo combate abandonan sus compañeros y se marchan tan tranquilos.

> Jaime Garcia Expresidente de los electricistas

Toda la Correspondencia Administrativa, se dirigirá al compañero José Gomila, Casa del Pueblo.

COMUNICADO

Sr. Director del Obrero Balear.

Palma

Estimado compañero: Le agradeceré publique en el semanario que tan dignamente dirige el articulito siguiente.

Anticipándole las debidas gracias, me repito de V. atto. s. s. s. q. b. s. m.

Pedro J. Calafell

Para el "Pueblo de Andraitx.,

Con placer he leido en el semanario «Pueblo de Andraitx», en el n.º 370 en la Sección General, un muy simpático y afractivo artículo que se titula «Baheando», firmado por dos iniciales M. F. A su gran entender el que se firma con iniciales por sólo ese hecho enseña la cara, cuerpo y alma, y los que se firman con pseudómino esconden su cara, ¿no es así Sr. de las dos iniciales? en cuyo articulo publica el concepto que se ha formado de una hoja que se publicó el 1.º de Mayo, para celebrar la fiesta del protetario Universal, la primera que se ha publicado en este puebto.

Empieza el ilustre Sr. de las dos iniciales diciendo con tono algo irónico que la mencionada hoja se compone de tres articulitos en prosa, y unos versitos y unos entrefiletes. Dejemos eso de momento y vamos al grano. El objeto de esas dos líneas es decirle que está V. autorizado y me complaceré mucho de que publique el concepto o la critica que V. dice merece mi arti-

Yo soy el autor del articulito «1.6 de Mayo», para que V. no se forme hipótesis de quien soy y para evitar que me llame anónimo estamparé mi nombre al pie de ese escrito, hasta ese momento lo había suprimido por modestia, no por cobardía.

Pedro J. Calaiell Andraig 10 Mayo.

Visitando a nuestros presos

El domingo último un grupo de compañeros de la Casa del Pueblo estuvo en la Cárcel con objeto de visitar los camaradas tranviarios García y Mercant. La media hora de comunicación que la Justicia burguesa concede a los presos, transcurrió en medio de franca y amigable charla. Los amigos Mercant y García esperan tranquilamente el resultado de este misterioso asunto. Los visitantes les manifestaron la adhesión que existe de la clase obrera toda para con los honrados detenidos. Estos agradecieron mucho las muestras de solidaridad y compañerismo rogando fuese trasmitido su más profundo agradecimiento a todos los compañeros.

De la Región

De Alar6

Los trabajadores del campo

Los trabajadores campesinos de este pueblo sintiendo como todos los trabajadores dignos y conscientes las necesidades de la vida reunidos en su Sociedad la «Unión Agrícola» acordaron pedir a sus patronos las bases siguientes:

Que el jornal ordinario sea de 5 pesetas como mínimo.

Y el aumento proporcional a todos los individuos que por su edad o por carecer de facultades su utilidad en el desempeño de su labor, no sea la de los buenos oficiales y por tanto no cobrasen el jornal ordinario.

Dieron a sus patronos un plazo de ocho días para contestar a sus justas demandas. La contestación de los patronos fué uegativa absooluta y los trabajadores declararon la huelga general del oficio el dia 17 del que cursa.

Dichos compañeros siguen abnegados y convencidos de su total triunfo firmes en la huelga, habiéndose parado por completo todo el personal del campo incluso las mujeres.

También los trabajadores del campo Lloseta, Consell y Mancor que trabajaban en Alaró han secundado la hueiga.

A la hora de escribir estas líneas ya son 2 los patronos que han aceptado las peticiones de los obreros y son Miguel Gelabert y Sebastián Horrach.

Entre ellos reina un entusiasmo indescriptible.

Los Bancaleros

Los obreros bancaleros de esta población también presentaron a sus patronos la petición de 1'50 ptas. de aumento diarios sobre sus jornales que actualmente venian cobrando.

La contestación de sus patronos fué también negativa por lo cual los obreros se declararon también en huelga el dia 17 del que rige.

Dichos compañeros persisten en huelga decididos a alcanzar su trtunfo.

¡Adelante trabajadores, no desmayeis! De vuestra actitud enérgica depende el triunfo.

Corresponsal

De Sta. Maria

Triunio de albañiles

Los obreros albañiles de este pueblo han conseguido un aumento de una peseta diaria sobre el salario que percibian actualmente a partir del dia 16 de

Estos compañeros dado a la buena táctica que han empleado no han tenido que acudir a la huelga.

¡Pues compañeros no desmayeis, adelante y siempre adelante! y preparaos para nuevas y mayores mejoras. - El Secretario, Rafael Fons.

De Pelanitx

Para "El Pelanigense"

Al Sr. Reus, poco tenemos que decirle, porque lo que dice en el último número de su semanario solo tiene una contestación clara y terminante. «Que hace 38 años que circula dicho «Programa Eclesiástico, mas que periódico de información» y de sobra sabemos el color que defiende, y ante la negativa de de publicar cierto artículo obrero, bastó ya esto para excluirfe de invitarle al mitin del Teatro Principal, porque valía más que Vd. no estuviera presente, que si tenia que servir de estorbo a una fiesta tan simpática.

Por lo demás, no le decimos nada, Vo. ya sabe de donde se saca el dinero, si quiere continuar sacando no cambie de color, porque el obrero defiende la verdad y la justicia, la cual para defenderse no necesita el soborno, cual la mentira y la ignominia; pero quizá a estas horas, si no hay contratiem so. Vd. su imprenta, y su papel mojado de «El Fabio Felanigense», tendrá declarado el «boicott» en pago a los servicios prestados a la Humanidad con aquello de tanto color católico y tanto fin obrero.

Con aecir la verdad nada se pierde Sr. Reus, la fiesta del 1.º de Mayo, resultó una gran victoria para el obrero felanigense verdadero, pero para los católicos falsos una derrota, y no quiero hablar más con indignos de codearse con los que Vd. desdeña tanto, phabrá su motivoi

Si Vd. tiene dudas, espero que lo dirá, y luego tendrá el gusto (o disgusto) de esplicárselo concienzudamente su amigo (el hombre racional no conoce enemigos) y lo que Vd. quiera.

Pedro Pranco

Felanitx 8 mayo.

VIDA OBRERA

Las huelgas del Arte Textil

Continúan con gran entusiasmo las huelgas planteadas sa las fábricas «La Hilanderas y la de tapices de don Pedro Bosch, mostrándose ambos señores en extremo intransigentes con sús

Por lo que respecta a «La Hilande» ra» debemos decir que éste explotador ! ostá cometiendo uno de los atropellos más grandes a las leyes españoles; de todo el mundo es sabido que no se puede trabajar dictado por R. O. más de 8 horas de jornada, pues bien en «La Hilandera» se trabajaban casi dos jornadas en un din o sean it horas diarlas sin darles el más pequeño aumento de estas horas extraordinarias.

Estos atropellos y estos escarnios a las leyes han sido denunciados al Gobernador Civil sin que hasta el presente se haya dignado imponer correctivo ningune al Director de la fábrica, por no haber cumplido lo que los gobiernos de España dictan y negarse ante una autoridad a cumplir to que debería ser juzgado si hubiera justicia, ante los tribunales judiciales.

Por lo tanto no podrán quejarse los s burgueses si a los obreros se les ocurre alguna mala idea, pues cuando los indicados a hacer justicia no cumplen con su deber los perjudicados, los explotados, los hijos del país que estamos obligados a obedecer las leyes, no nos quedará otro remedio que dictarlas nosotros y ponerlas en práctica si no se nos atiende en lo que no puede ser de más justicia.

Así es que ánin o compañeras, no desma yeis en la lucha emprendida hasta haber arrollado a los soberbios explotadores, que no contentos con sus riquezas nos lanzan al camino de la desesperación para matarnos de hambre.

Los curtidores

Esta entidad convoca a todos sus asociados a la junta general extraordinaria para el 21 del corriente a las seis de la noche, para tratar de una entrevista celebrada con los patronos y otros asuntos importantes.

No falteis curtidores a la citada reunión por ser de mucha importancia.

La Juventud Socialista

El próximo sábado a las 9 en punto de la noche celebrará junta general esta entidad al objeto de tratar asuntos importantes relacionados con la marcha de nuestra organización juvenil.

Jóvenes socialistas no faliéis ninguno a la citada reunión que se precisa la asistencia de todos.

Sociedades que han presentado donativos a las compañeras del Arte Textil

«La Metalúrgica», ptas. 100.--«Unión Cerillera», 25 .- «El Desarrollo del Arte», 20.—Total, ptas., 145.

Para donativos dirigirse al Secretario de «La Unión Algodonera».--Casa del Pueblo.

Unión Cerillera

Según pudieron enterarse nuestros jectores por el número anterior estos compañeros y compañeras presentaron una petición de aumento de jornal habiendo conseguido un triunfo bastante halagüeño, pues se les ha aumentado a los hombres una peseta diaria y a las mujeres unas o'75 céntimos.

Nosotros felicitamos a estos compañeros por el beneficio obtenido y la acción demostrada y a los directores de la sociedad, por el acierto en que dirigen al gremio.

Los obreros panaderos

A la hora de entrar en máquina este número las noticias que hay es que el conflicto no se ha solucionado por la intransigencia de los patronos quienes en vez de contestar a las peticiones de mejora de sus operarios concediendo algo de lo que piden insolentes y soberbios presentan quas basss que empeorarian mucho las condiciones de trabajo que en la actualidad rigen en las tahonas.

Queremos publicar estas bases integras para que la opinión se dé cuenta de la desaprensión de los patronos tahoneros.

BASES

Primera. Rescindir el contrato hoy vigente con los obreros.

Segunda. La jornada deberá empezar a las cuatro de la mañana, para la primera tanda y concluir la segunda a las diez de la noche.

Tercera. Libertad absoluta por parte de los patronos de poder pactar con sus obreros la forma de efectuar la jornada legal de ocho horas y las extraordinarias que pudiera tener necesidad en cada panaderia y 🚽

Cuarta. Libertad completa de pactar el salario entre patrono y obrero.

(Es copia)

cios e incomodidades es debido a la clase patronal la cual no tan solo no quiere conceder mejoras, sino que quiere empeorar las condiciones actuales de trabajo, pésimas ya de por sí.

Los obreros demostrando cordura y sensatez han ofrecido sus servicios al Ayuntamionto por si quiere incautarse de las tahonas.

Y los obreros dicen que con el aumento que piden: 1 pta. diaria y un kilo de pan no hay necesidad de aumentar el precio del pan.

Si siguen por esta rutal os compañeros panaderos les aseguramos el apoyo de la

Los gasistas

La petición que tenía presentada la Sociedad «El Progreso» a las fábricas de gas «La Económica» y «Alumbrado por Gas» de dos pesetas diarias ha sico solucionada satisfactoriamente.

Las direcciones de ambas fábricas han concedido una peseta diaria de aumento lo que ha sido aceptado por la Sociedad «El Progreso» quedando definitivamente por tanto arreglado el conflicto.

Haremos constar a fuer de imparciales que las direcciones de las fábricas han estado a la altura de las circunstancias concediendo un aumento importante en los salarios de sus operarios evitando con ello los consiguientes quebrantos que que trae aparejado todo conflicto.

Sobre el pan intervenido

Desde hace unos cuantos días los tahoneros vienen abusando del público de una manera escandalosa en lo que se refiere a la elaboración del pan llamado intervenido. El jueves de ésta semana con motivo de una protesta, que estuvo a punto de degenerar en motin, a causa de las malas condiciones de dicho pan, que formularon un grupo de mujeres, fueron entregados al señor Alcalde dos panes para su examen. Uno de ellos estaba marcado con el número 8, siendo imposible poder saber cual era el del otro. En el momento de la entrega estaban presentes además del Alcalde, un grupo de señores concejales; el Jefe del Laboratorio Municipal señor Gamundi, y el señor Singala interventor del Ayuutamiento en dicho artículo. Todos los presentes estuvieron unanimes en apreclar las pesimas condiclones de dicho pan, tanto, que fué ordenada la devolución de su importe. El Alcalde prometio castigar el abuso, ordenando inmediatamente una visita de inspección a los almacenes de la lunta de compras de trigo por si podian ser participes de dicha anomalía llevándola a cabo los señores Gamundi, Singala y el concejal socialista compañero Bisbal delegado por el Alcalde.

Veremos lo que sucede con este asunto. La conducta de molineros, tahoneros y almacenistas ya empieza a producir sus efectos en el público que vé de una manera clara el engaño de que es victima.

Con más defención nos ocuparemos de este importante asunto. Por hoy nos limitamos a dar la voz de alerta porque aun es tiempo de evitar tristes y posibles acontecimientos.

Sepa, pues, la opinión que los perjui- Imp. Roca, Ferrer y C.4 - Socorto, 92